
Biblioteca Médica Nacional: AVANCES

* Martha Cecilia García

Antecedentes

La Biblioteca Médica de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras con 44 años al servicio de la comunidad del sector Salud constituye en Honduras la única Biblioteca consolidada en esta área. Por convenio firmado entre las Asociaciones Médicas; la Facultad de Ciencias Médicas de la UNAH, y el Colegio Médico de Honduras se amplió su cobertura como Biblioteca Médica Nacional en 1962. (1) Esto le confiere una gran responsabilidad ante la comunidad hondureña.

Su principales recursos de información eran las fuentes impresas y a nivel digital a través CD ROM LILACS (Literatura Latinoamericana en Ciencias de la Salud) enviado por el Centro Latinoamericano y del Caribe de Información en Ciencias de la Salud (BIREME) la base de datos MEDLINE con oferta de resúmenes de artículos de las principales revistas biomédicas. El Escaso presupuesto y la burocracia administrativa dificultaban la actualización de las colecciones impresas y mucho más el acceso a los recursos electrónicos.

Las exigencias a las Bibliotecas con la incursión de las Nuevas tecnologías de Información y comunicación aumentaron y la Biblioteca se vio obligada a buscar recursos que le permitiera mejorar la oferta de productos y servicios a sus usuarios.

Ante un Desastre: una oportunidad
Después de la devastación sufrida en Honduras por el paso del Huracán Mitch en 1998; se acrecenta la demanda de recursos, siendo la información uno de los prioritarios y escasos, no por la carencia, sino, por la falta de centros de información que implementarán mecanismos para su organización y difusión.

La Biblioteca Médica por su cobertura en salud contaba dentro de sus colecciones con información sobre el tema y es seleccionada como centro cooperante en el proyecto “Mejorando el acceso a la información en Desastres y Salud” bajo el auspicio de la Biblioteca Nacional de Medicina de los Estados Unidos (NLM), Centro Regional de Información sobre Desastres (CRID) y la Organización Panamericana de la Salud, con el cual se logró apoyar aspectos fundamentales:

1. Fortalecimiento de la infraestructura técnica: se dotó a la Biblioteca de equipo básico de computación
2. Acceso a Internet: ha permitido grandes posibilidades de desarrollo de nuevos servicios al igual que una creciente demanda de Información.
3. Capacitación de personal: es un área sustantiva y primordial para el país ante la carencia de instituciones que ofrezcan una formación formal en el campo de la información, y la demanda de personal calificado es cada vez más apremiante.

Este paso constituye un impulso esencial para la Biblioteca e inicia con estas herramientas básicas un plan de desarrollo que le permita incursionar con otras modalidades de productos y servicios.

I. Generación de nuevos productos:

1. Diseño y creación de bases de datos temáticas: Desastres, Adolescencia, SIDA.
2. Diseño y creación de la Página Web de la Biblioteca: <http://cidbimena.desastres.hn>
3. Digitalización de Información nacional: elaboración de 2 CDROMs en el área de salud y desastres

* Jefe de Biblioteca Médica Nacional. Universidad Nacional Autónoma de Honduras.

II. Fortalecimiento de colecciones

1. Se amplía la cobertura temática al organizar una colección especializada en el área de Desastres.
2. Ante la iniciativa brindada por la Organización Mundial de la Salud (OMS) con el proyecto HINARI (Health Inter-network Access Research) es la primera institución en Honduras en inscribirse; con la cual se dota a la biblioteca de una amplia colección de revistas biomédicas electrónicas. Actualmente se tiene acceso a 3070 títulos de Revistas Científicas en forma gratuita.
3. Acceso a la Biblioteca COCHRANE (Bases de datos sobre Medicina Basada en Evidencia) proporcionado por el Centro Latinoamericano y del Caribe de Información en Ciencias de la Salud (BIREME)
4. Suscripciones gestionadas con Usuarios a documentos electrónicos (Ejemplo la Revista EcoHealth)
4. Con el Gobierno Sueco se gestiona un proyecto para las Bibliotecas de la UNAH y se ingresa como parte del Programa “La Investigación al Servicio de la Información” (PERI-INASP) el cual proveerá a la Bibliotecas a nivel nacional del acceso a otra valiosa colección de revistas científicas electrónicas (6,000 títulos) que enriquece sustancialmente la oferta de información

III. Extensión de Servicios.

Se forman alianzas con otras Instituciones y unidades de la Facultad de Ciencias Médicas; con el comité de apoyo a la Biblioteca se formula un pequeño proyecto con OMS/TDR (Tropical Diseases Research) para poder llevar los servicios de la Biblioteca al Hospital Escuela- unidad Materno-Infantil, con fondos de este proyecto se crea la Unidad de Información vía Internet del Hospital Materno-Infantil (UNIMAI) como

una extensión de los servicios de la Biblioteca Médica (Equipada con computadoras, Impresora laser, quemadoras de CD) y la Universidad como contraparte provee el recurso humano para la atención de la misma, lo cual permite su funcionamiento desde 2004.

IV. Alianzas

Es indiscutible el apoyo que la Biblioteca en su trayectoria ha recibido: 1. A nivel nacional por el Colegio Médico de Honduras que cada año provee tiene una asignación presupuestaria para el desarrollo de la Biblioteca, aunado a ello el apoyo institucional y de espacios en sus diversas actividades; por otra parte la Representación nacional de la Organización Panamericana de la Salud con la cual se trabaja en estrecha relación contando con apoyo logístico, financiero, capacitación y en el desarrollo de colecciones. 2. A Nivel internacional la Biblioteca ha trabajado estrechamente con el Centro Latinoamericano y del Caribe de Información en Ciencias de la Salud (BIREME) con sede en Sao Paulo, Brasil y como Centro Coordinador Nacional de la Base de datos LILACS, la biblioteca ha tenido acceso a valiosos recursos de información y se ha beneficiado con el desarrollo de herramientas, productos y capacitación de personal que ha sido sumamente valioso y con el cual se cuenta actualmente. Por otro lado en la ampliación de su cobertura temática la National Library of Medicine ha sido un valuarte para la evolución de los servicios de información de la Biblioteca Médica de Honduras al igual que el Centro Regional de Información sobre Desastres que nos ha brindado un apoyo substancial en la capacitación y digitalización de información que nos permite el desarrollo de nuevos productos. Se ha logrado un trabajo conjunto con la Representación de la OPS Internacional, la Estrategia Internacional para la Reducción de Desastres (EIRD) y la Comunidad Económica Europea.

V. Capacitación

Conscientes de la situación en el país de la carencia de una cultura de uso de los recursos tecnológicos y de que la tecnología y los recursos electrónicos por sí mismo no representaban la solución de acceso a la Información. La biblioteca implementó un plan de capacitación masivo de usuarios (Docentes, estudiantes universitarios, comunidad en general) para el uso de información en línea.

Localmente la biblioteca ha sido multiplicadora de conocimientos hacia otros centros de información del área de la salud sobre diferentes temáticas y metodologías buscando la actualización del personal ; la normalización de los productos y sobretodo el intercambio entre ellas para que, se permita un desarrollo paralelo y la oferta de servicios se aumente.

Algunos cursos impartidos (Metodología LILACS, Internet como herramienta de Búsqueda y recuperación de Información, LILDBI WEB, Bases de datos Especializadas MEDLINE, COCHRANE, HINARI, etc.)

VI. Redes

La Biblioteca Médica coordina la Red Nacional de Información en Salud y Desastres, forma parte de la Red Centroamericana de Información sobre Desastres y salud (CANDHI), Coordina la Biblioteca Virtual en Salud Honduras.

VII. Otros Servicios

Se brinda información vía correo electrónico para un determinado perfil de usuarios.

Conclusión

Se demuestra como una iniciativa planificada en un primer momento con objetivos inmediatos ha sido para la Biblioteca Médica Nacional de Honduras el impulso para su desarrollo puesto que con la atención que se prestó en áreas prioritarias ha logrado tener una mayor y mejor proyección con las instituciones nacionales lo que ha potencializado estos esfuerzos y el impacto se mide a través de la satisfacción del usuario y la mejora de la enseñanza , extensión e investigación de la comunidad inmediata.

Referencia

1. Javier, C A. La Biblioteca Médica Nacional en su 40 aniversario. Rev. Med. Hond. 2002; 70(4):200-204.